



GÁLATAS 5:1-17

LECCIÓN: BENDICIÓN DE LA LIBERTAD EN CRISTO –

INTRODUCCIÓN

Capítulo 4:21-31 Pablo pregunta: ¿Por qué quieren seguir bajo la ley? ¿No la han oído y saben lo que significa? La Palabra escrita dice que Abraham tiene dos hijos: uno de una esclava nacido de la carne y otro de una mujer libre nacido por medio de la Promesa. El hijo de la esclava Agar fue rechazado. El hijo de la mujer libre Sara obtuvo la herencia. Pablo usa estas dos ilustraciones para beneficio de los gálatas que fueron tentados a ponerse nuevamente bajo las cargas de la ley. El versículo 24 habla de una "alegoría". Una "alegoría" es una presentación indirecta de un significado, implícita en sentido figurado pero no expresamente declarada. Las dos mujeres simbolizan dos pactos: la ley y la gracia. **Agar** representa el pacto mosaico de la ley y la esclavitud y la madre del hijo de la carne. Sara representa el pacto abrahámico de gracia y libertad y es la madre del hijo de la Promesa. La Jerusalén terrenal representa el judaísmo. Pero, la Jerusalén de arriba es la ciudad espiritual celestial que es libre, que es la madre de los creyentes del Nuevo Testamento que no son esclavos bajo la ley, sino hijos bajo la gracia. Las siguientes palabras de la Escritura (v.27) les dicen a las estériles que se regocijen y a las que no están de parto que griten de alegría porque hay muchas más esposas desoladas o abandonadas que tienen más hijos que las que viven con o tienen un esposo. Pablo les dice que ellas junto con él son hermanos como Isaac, siendo hijos de la promesa. Sin embargo, en ese tiempo el niño nacido según la carne perseguía al niño nacido del Espíritu, así también es ahora. Pero la Escritura dice que se eche fuera a la esclava y a su hijo porque él no heredará con el hijo de la libre. Pablo concluye llamándolos cariñosamente hermanos, reiterando que no son hijos de la esclava, sino de la libre (4:21-31).

LECCIÓN: I. PERMANECER EN LIBERTAD GÁLATAS 5:1-6

5:1 Estad, pues, firmes en la libertad con que Cristo nos hizo libres, y no estéis otra vez sujetos al yugo de esclavitud. La manera en que Dios quiso que el hombre fuera justificado no era la de la ley. Una vez que se había quebrantado la ley, se había impuesto el castigo; tenía que pagarse, y se pagó mediante el glorioso mensaje de la cruz: la muerte, sepultura y resurrección de Jesucristo. Por tanto, los gálatas debían permanecer firmes en la libertad que Cristo ha hecho; la libertad que nos hizo libres. Él ha liberado al creyente, pero el legalismo destruye la libertad. Cristo nos ha hecho libres, pero sólo si creemos. Habían surgido falsos maestros que enseñaban que Jesucristo no había venido a darnos un nuevo acercamiento a Dios. Decían que sólo había venido a añadir nuevas enseñanzas a la ley. Y los gálatas estaban a punto de enredarse otra vez con el yugo de la esclavitud. "Yugo" es un símbolo de esclavitud. Y el yugo de la esclavitud es la esclavitud de la ley que hace que los que guardan la ley sean esclavos bajo un yugo que los ata. Nuevamente, digo que un creyente no debe enredarse nuevamente con el yugo de la esclavitud. El propósito de la libertad pertenece a los hijos de la mujer libre.

5:2 He aquí, yo Pablo os digo que si os circuncidáis, de nada os aprovechará Cristo. La "circuncisión física" era el corte y desprendimiento de un pequeño trozo de piel sobrante que cubría la punta del pene. Se realizaba generalmente al octavo día de vida (Gén. 17:10-14; Ro. 4:11-12). Un ritual depender de cosas religiosas para hacernos aceptables a Dios no conducía a la salvación. La antigua forma de circuncisión de la ley no aprovechaba nada. La "circuncisión espiritual" es, en primer lugar, no la física ni la de las manos. Esta circuncisión no es del ser exterior sino del ser interior. Es la circuncisión del corazón; la eliminación espiritual de la vieja naturaleza carnal donde nos rendimos al poder del Espíritu. Ser circuncidado por el Espíritu de Dios (Colosenses 2:11) es más importante que la cirugía física (Jer. 4:4; Romanos 2:25-29). Él nos ayuda a recibir el corazón puro y la relación correcta que se necesita para ser aceptable a Dios debido a lo que Cristo hizo.





5:3 Otra vez testifico a todo hombre que se circuncida, que está obligado a cumplir toda la ley.

Pablo testifica que todo hombre que se circuncida está obligado a cumplir toda la ley. A los gálatas se les vuelve a decir que la circuncisión no es una condición para la salvación. Aceptar la circuncisión como una condición para la salvación nos ata a la esclavitud del legalismo. Un **deudor** es alguien que asume una obligación. Por lo tanto, se ponen bajo la obligación de cumplir toda la ley. Cristo es el cumplimiento, por lo que Pablo les dice nuevamente que la circuncisión no es una condición para la salvación.

5:4 De Cristo os desligasteis, los que por la ley os justificáis; de la gracia habéis caído.

Aquellos que una vez fueron expuestos a la verdad misericordiosa del evangelio, y luego le dieron la espalda a Cristo y buscaron ser justificados por la ley, están separados de Cristo y de toda perspectiva de la salvación misericordiosa de Dios. Su deserción de Cristo y del evangelio solo demuestra que su fe nunca fue genuina. No puede haber dos bases para la salvación, dos medios de justificación o dos formas de vida. Aceptar uno significa rechazar el otro. Es la ley o la gracia, las obras o la fe, la justicia propia o la justicia de Dios, la circuncisión o Cristo. Los gálatas estaban en peligro de sustituir a Cristo por la ley como medio de salvación. Por lo tanto, si estaban tratando de ser salvos por la ley, Cristo no tenía ningún efecto sobre ellos y serían almas caídas, caídas de la gracia.

5:5 Porque nosotros por el Espíritu aguardamos por la fe la esperanza de la justicia.

Los creyentes nacidos de nuevo, no por medio de la carne, sino por medio del Espíritu de Dios, se aferran al pacto de gracia y esperan (con una expectativa constante y sincera) la esperanza de la justicia por la fe. Debían mantenerse firmes porque la esperanza de la justicia es por fe. Y por fe esperamos en Cristo mismo, quien es la esperanza de justicia.

- Su esperanza de justicia viene por medio del Espíritu de Dios, quien despierta la esperanza y da la absoluta seguridad de que Dios tomará su fe y la contará por justicia.

Si no tenemos cuidado, las buenas obras pueden comenzar a sustituir nuestra fe en Dios. No son nuestras buenas obras las que nos mantienen en relación con Dios. Esperen la esperanza de la justicia por la fe, y no por causa de sus propias obras.

5:6 Porque en Cristo Jesús ni la circuncisión vale nada, ni la incircuncisión, sino la fe que obra por el amor.

Todos los verdaderos cristianos, siendo enseñados por el Espíritu Santo, aprenden que...

- Su esperanza de justicia viene solo en Jesucristo, no por un ritual (circuncisión, ley) ni por la falta de un ritual.

Nada absolutamente nada puede proporcionar la esperanza segura de justicia dentro de una persona excepto Jesucristo:

- Su justicia y Su muerte son lo único que puede ofrecer esperanza al hombre. Y nuestra esperanza de justicia viene por la fe forjada por el amor de Dios. Dios envió a Su Hijo para asegurar nuestra justicia que lo encuentra muriendo por nosotros. Cuando una persona realmente ve esto, lo quebranta, y se inclina y rinde su propio amor, fe, vida y lealtad a Cristo. Amamos a Jesús porque Él nos ha amado.

El que vive por fe está motivado internamente por el amor a Dios y a Cristo.

II. LA AMENAZA A LA LIBERTAD GÁLATAS 5:7-12

5:7 Vosotros corríais bien; ¿quién os estorbó para no obedecer a la verdad?

Los gálatas iban bien al principio. Habían estado corriendo bien la carrera cristiana. Ahora, Pablo quiere saber quién les estorbó, quién les dijo que no debían obedecer a la verdad. Habían permitido que algún falso maestro los estorbara y los apartara de la verdad. Pablo está escribiendo esto para que comiencen a...

- Obedecer la verdad porque la vida cristiana es una carrera.



5:8 Esta persuasión no proviene de aquel que os llama. No fue Dios quien los persuadió y los llamó al error. Cualquier persuasión, cualquier posición o cualquier enseñanza que los aleje de la verdad de Jesucristo no es de Dios. Pablo está escribiendo esto para que comiencen a...

- Obedezcan la verdad porque Dios los llamó a la libertad.

5:9 Un poco de levadura leuda toda la masa. La más mínima duda de persuasión entrará y os afectará y os apartará de la verdad. La palabra "un poco de levadura" se usó para significar "pecado"; la doctrina falsa que parecía inofensiva entró y corrompió la verdad de lo que habían creído. Pablo está escribiendo esto para que comiencen a...

- Obedecer la verdad porque un poco de falsedad corrompe toda la masa.

5:10 Yo confío en vosotros en el Señor, que no pensaréis de otra manera; pero el que os perturba, llevará su juicio, quienquiera que sea. Pablo está diciendo que su confianza está en el Señor. Y solo a través del Señor puede tener confianza en ellos, en que el Señor los traerá de vuelta a creer como él cree. Pero aquellos que perturbaron (desestabilizaron, agitaron y perturbaron) su fe, quienesquiera que sean, llevarán el juicio de Dios. Estaban engañando a los creyentes y contaminando la iglesia de Dios con falsas enseñanzas. Pablo está escribiendo esto para que comiencen a...

- Obedecer la verdad debido a la confianza que otros tendrán en ellos.
- Obedecer la verdad porque los falsos maestros llevarán el juicio de Dios.

5:11 Y yo, hermanos, si todavía predico la circuncisión, ¿por qué padezco persecución todavía? Entonces ha cesado el tropiezo de la cruz. Pablo no predicaba que los rituales (la circuncisión, el bautismo, la membresía en la iglesia, etc.) fueran necesarios para la salvación, pero los falsos maestros decían que sí. Pablo pregunta por qué es perseguido por los judíos. Y como no predicaba la circuncisión, se convirtió en la razón principal por la que los judíos lo perseguían tanto. El punto es: si predicara la circuncisión o el legalismo, no sería perseguido, y por lo tanto desaparecería toda la hostilidad que provoca la predicación de la cruz. Para ellos, la cruz desarraiga la doctrina de la salvación por mérito humano. Quieren sentir que tienen algo que ver con eso. Por eso, los legalistas se ofenden de que la salvación sea por gracia sin la circuncisión ni la obediencia a la ley. Y el escándalo de la cruz les ha llegado a ser piedra de tropiezo.

5:12 ¡Ojalá se cortasen también los que os perturban! Los judaizantes insistían tanto en que los gálatas utilizaran la circuncisión como un medio para agradar a Dios, que el apóstol Pablo deseaba que los judaizantes se cortasen no sólo su propio prepucio, sino que se cortasen por completo de los gálatas. Su manera de insistir en la circuncisión perturbaba y perturbaba, y era una amenaza para la libertad de los gálatas.

III. EL USO CORRECTO DE LA LIBERTAD GÁLATAS 5:13-17

5:13 Porque vosotros, hermanos, a libertad fuisteis llamados; solamente que no uséis la libertad como ocasión para la carne, sino servíos por amor los unos a los otros. Hasta ahora todo ha tratado con doctrina, ahora Pablo comienza a tratar con los asuntos prácticos del día a día del creyente. Les hace saber enfáticamente que fueron llamados a la libertad, no a la esclavitud. El creyente ya no tiene que trabajar y trabajar para asegurar la aprobación y aceptación de Dios. El creyente es aceptado por Dios a través de la obra de Jesucristo. La libertad cristiana no es una licencia para hacer lo que a una persona le gusta. No es una licencia para pecar. Es ser libre para vencer las pasiones e impulsos de la carne que incesantemente libran guerra contra el mejor juicio del hombre. Es libertad para amar y servir a los demás. Este amor se identifica con la necesidad de una persona, sus preocupaciones y para servirse unos a otros.

5:14 Porque toda la ley en esta sola palabra se cumple: Amarás a tu prójimo como a ti mismo. Pablo expresa que toda la ley se cumple (Mateo 5:17) y se resume en una palabra: "Amor", que también incluye al



prójimo como nos amamos a nosotros mismos. ¡Esa conducta nos hará servirnos unos a otros por amor!

5:15 Pero si os mordéis y os coméis unos a otros, mirad que también no os consumáis unos a otros.

Sin duda, hubo alguna división que causó el "morderse y devorarse", que se refiere a mucho más que simplemente pelear y pelear. Los hombres se muerden y se devoran unos a otros cuando se violan mutuamente. **Morder** es un enojo repentino y devorar es mortal. Un ejemplo sería el de una contienda en la iglesia que afecta al cuerpo de Cristo usando su "libertad" como plataforma para promover su propio egoísmo. Las personas egoístas eventualmente serán consumidas (destruidas) unas por otras. Pablo dice "amarás a tu prójimo como a ti mismo" (5:14). El amor no muerde ni devora a los demás. Pablo aconseja a todos que nos amemos y sirvamos unos a otros y que no usemos nuestra libertad para pecar. ¹La ley sólo unía a los israelitas. El Evangelio une a todos los hombres y eso es en relación con Dios [GROCIO].

5:16 Esto, pues, digo: Andad en el Espíritu, y no satisfagáis los deseos de la carne. Nadie tiene poder para controlar los deseos de su carne, ni siquiera dentro de sí mismo. ¿Por qué? - Porque la carne lucha por dominar. Se necesita el Espíritu de Dios para ayudarnos a vivir, caminar y ser guiados por el poder y la vida del Espíritu. Cuando tenemos acciones continuas en el Espíritu, no tendremos tiempo para satisfacer las pasiones o deseos hambrientos de la carne. Tenemos que tomarlo como una decisión.

5:17 Porque el deseo de la carne es contra el Espíritu, y el del Espíritu es contra la carne; y estos se oponen entre sí, para que no hagáis lo que quisiereis. Pablo describe dos fuerzas que actúan dentro de nosotros: nuestra carne y el Espíritu. Estas fuerzas luchan constantemente entre sí para ganar control sobre nosotros. La carne y el Espíritu son contrarios entre sí y esto impide que una persona haga las cosas que desea hacer. Por lo tanto, ¡la respuesta para conquistar los deseos de la carne es el Espíritu Santo!

RESUMEN:

Los gálatas debían mantenerse firmes porque Cristo había liberado al creyente. No debían enredarse otra vez con el yugo de la esclavitud. Debían mantenerse firmes porque la ley no es el camino que Dios ha dado para que el hombre sea justificado. Pablo menciona la circuncisión. La circuncisión era un símbolo de tener la formación adecuada y hacer todo lo que exige la religión. Les hace saber que Cristo no les beneficiaría si estuvieran tratando de ser salvos por la ley; serían almas caídas, caídas de la gracia. Por último, debían mantenerse firmes porque la esperanza de justicia es Cristo y es por fe **(5:1-6)**.

Los gálatas estaban bien al principio, pero los falsos maestros los estorbaron y los apartaron de la verdad. Dios los llamó a la verdad, y no los condujo al error. La más mínima duda de persuasión entró y afectó a todo el grupo. La confianza de Pablo está solamente en el Señor para que los gálatas vuelvan a creer como él cree. Y los que los perturbaban pensaban que se estaban alejando, descubrirían que su juicio vendría sobre ellos. Como Pablo no predicaba la circuncisión, fue perseguido. Predicó la salvación solo por la fe en la cruz de Cristo. Y la cruz se había convertido en una ofensa y piedra de tropiezo para otros. Pablo deseaba que aquellos que perturbaban a los gálatas fueran eliminados por completo **(5:7-12)**.

Pablo les hace saber que fueron llamados a la libertad, no a la esclavitud. No debían usar esta libertad para pecar, sino para amar y servir a los demás. Toda la ley se cumple y se resume en una palabra: "Ama", incluso al prójimo. Pero si se muerden y se devoran unos a otros, se consumirán unos a otros. La mejor opción es caminar en el Espíritu, y entonces la lujuria de la carne no se cumplirá. Debido a que la carne y el Espíritu son contrarios entre sí, impedirán que una persona no haga las cosas que desea hacer correctamente **(5:13-17)**.

¹ <http://www.studylight.org/com/jfb/view.cgi?book=ga&chapter=005>

